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常有人问我喜欢看什么书，其实，我最喜欢看菜
谱。早些年，在上海地铁只有一号线、二号线、三号线
和四号线的时候，我最喜欢去静安寺航站楼的“上海人
家”吃饭。一来地铁静安寺站上来就是，二来就是因为
他们家的菜谱，厚厚一大本，印制精美，翻来覆去，我能
看上一刻钟。受益于图文并茂的视觉感染，我在这里
遇见了“蟹酿橙”这道菜，蟹粉在橙子清甜果肉的“裹
挟”下，不那么油腻了，加之盛在橙子里，橘红色的果
皮，使整道菜看起来清爽时尚。当年，我把这个“视觉
差”理论跟几位北京老大哥一讲，他们都纷纷点头认
可。
菜谱的厚薄以及印制质量，其实很能反映店家的

实力和态度。道地一些的饭店，顾客入座后，通常会把
菜单和酒水单两本一并呈上。但一般的小饭店做不到
这一点，或者，他们根本就不屑于这么做。譬如你到上
海进贤路上那几家小店吃饭，一张菜单正反面打印，外
面做一个塑封，菜名也是简洁了当。酱爆腰花、酱爆猪
肝，这是突出酱爆；青椒肚片、青椒肚丝，这是提示顾客
片和丝的区别；椒盐排条、糖醋排条、葱烤排条，排条居
然能有三个选择，也是不容易。总之，已经看了快十道
荤菜了，就是没离开过“猪”。紧接着就是蔬菜，更直
接，草头、鸡毛菜、米苋、空心菜，怎么个做法，老板娘会
问你的，并不在菜单上体现。所以，当菜端上来的时
候，你不会对所谓的摆盘有任何的期待，因为这张菜单
已经告诉你，这里的菜都是很直接的菜。但换作讲究
排场的饭店，人家的那本菜单，真是印得比拍卖公司的
拍卖图录还要好。在这样的视觉影响下，菜名也必须
跟上档次，比如，火焰脆皮乳鸽、红花汁栗子白菜、陈年
花雕蒸松叶蟹、酱香百岁鸭、蒜蓉炒石斛苗、松露汁铁
棍山药鲍鱼饭、烧四宝，光这七道菜，我感觉都读出了
宋词里《水调歌头》的味道。
菜谱里的名堂，丝毫不亚于中考语文试卷的阅读

理解，有时候，更微妙。比如点海鲜的时候，都是鱼，价
格也一样，一道叫鸡油火腿深海大黄鱼，另一道叫糟熘
海钓大黄鱼，到底该怎么选？前一道菜，重点其实不在

“深海”，而在于“鸡油火腿”的辅料，价格
有一部分是贵在这里。后一道菜，“糟
熘”二字仿佛对不起这个价格，但人家强
调的其实是后面的“海钓”二字。所以，
菜谱可以精读分析，乐趣就在这里。优

秀的饭店，总是会让你觉得看完他们家的菜谱，自己也
仿佛变得优秀起来，比如最后点甜品或小点心。一般
的饭店，直接就写酒酿圆子，好一点的饭店，会写桂花
酒酿小圆子，再高级一点的饭店，人家会直接建议你点
杨枝甘露配黑美人斑斓蛋挞。这样一来，顾客想不优
秀，都很难了。
还有一种顶级中餐馆，不管是菜谱还是最后的结

账小票，都是中英文对照的。对于这样的饭店，我即便
已经点完菜了，都会嘱咐服务员把菜谱留下来，让我再
研究研究。有一回在北京，某顶流饭店的菜谱，有一道
孔乙己茴香豆，还有一道是孔乙己茴香豆双拼，看中文
菜名，我死活没弄明白这茴香豆到底双拼了其他什么
菜。后来还是看英文才明白，原来是两种不同味道的
茴香豆自己搞了个双拼，于是，成了两道菜。
又过了几年，随着电子设备的日新月异，有一些饭

店逐渐推出了PAD点菜，着实时髦了好一阵子。这种
电子菜谱，用起来确实方便，手指拨拨，冷菜、热菜、点
心，各种菜千军万马似的就过来了。只是时代进步得
太快，如今已经发展到手机扫码点菜，便不大需要跟服
务员进行菜品的详细交流了。夸张的是，无数饭店推
出了套餐服务，两人套餐、四人套餐、八到十人套餐，再
报一个打折的价格。如此一来，连我这般爱看菜谱的
顾客，也已经习惯了到饭店后就打开手机软件，看看有
什么套餐。能套餐就套餐，实在套餐搭配得太次，才单
点或者在套餐基础上再零
点几个菜。如此一来，少
掉了太多饭店就餐的乐
趣，变成纯粹被动接受了。
因为这样的趋势，一

旦遇到能够明档点菜的饭
店，我会特别兴奋。沪郊
有一些饭店，冠以农家乐
名头，就是这般点菜的。
到了长沙，有特色的饭店，
全是这样的点菜习惯，生
活气息扑面而来。前几个
月，我在长沙，当地的作家
朋友热情接待，带我去了一
家叫“土鳖柴院”的饭店。
这家饭店真的太好了，从里
到外，生机勃勃。
晚餐结束，我在店门口

看到招牌，中文虽然叫土
鳖，但人家饭店的英文名十
分 高 级 ，叫 ToBe Yard

Navigator，便忍不住拍了照
片，留作纪念。

陈佳勇

好久不看菜谱了
人生在世，总要忍耐些

什么。
苏轼有言：“君子之所取

者远，则必有所待；所就者
大，则必有所忍。”
一条小溪，在没有成为大江大河之

前，必先忍耐被大多数人忽视的境遇；一
匹千里马，在被伯乐发现之前，必先忍耐
与平庸众马为伍的命运；一件稀世珍宝，
在获得权威鉴定之前，或许已经在阴暗
的泥土中忍耐了千年光阴……
我仔细地回顾了自己的生活，从小

到大，几乎每一个阶段都在忍耐
中度过。
幼年时，身处贫穷山村，缺衣

少食，来自大人的呵护与疼爱仿
若奢侈品，跌跌撞撞懵懵懂懂地
闯过难熬的日子；少年时，为父母分担家
务，砍柴担水、锄地插秧，把能干的活、能
吃的苦都尝了个遍；青年时，艰难求学，
因经济拮据无法追逐更远大的梦想，后
来回到乡村，成为一名小学教师……
如今想来，那时候的忍耐不过是身

处逆境时的被动无奈之举，毕竟，保全生
存的资本才是一切的基础。设若无法忍
耐，又如何能够挣脱羁绊，奔向另一种生
活？庆幸的是，在忍耐的过程中，人的心
智愈发成熟，目标也愈发坚定。
印象最深的一次主动忍耐，是从教

育界转行到文艺界之后的
事了。当时我遇到一位很
难相处的上级，她总是疾言
厉色，行事让人摸不着头
脑，自然，我的工作也很难

让她满意。没过多久，我就被安排到最
偏远的山村常驻，职称也在完全不知情
中被降到最低档。
以当时的情境，假如大闹一场，并不

是完全没有可能争取到自己的权益。但
是我选择了忍耐，像一切都没有发生那
样照常工作，照常与同事相处。四年后，

她调离了这个岗位，我也成了小
有名气的作家。当她重返我们单
位的时候，不知是由于激动还是
有别的原因，竟一把抱住了我。
化干戈为玉帛，也许就是这一场

忍耐的意义所在。
再后来，我通过自己的努力恢复了

原本该有的职称，甚至更上一层楼。阅
读历史，勾践卧薪尝胆、苏武北海牧羊、
韩信忍于胯下、司马懿熬死曹魏三位君
主，不都是因为他们心中埋藏着更重要
的使命吗？
福楼拜说：“天才无非就是长久忍

耐。”我虽不敢自诩天才，但在写作的道
路上奔跑多年，我正一步步靠近年少时
那更远大的梦想。谁能说，其中没有忍
耐的一份功劳呢？

朝 颜

忍耐

我并不是在吹灭最后一根蜡烛才
意识到又长大了一岁的。
从小我一直都不太过生日，一方面

是没有这个习惯，另一方面每当我看着
每年的数字逐渐增长，心里会产生一
种没由来的焦虑和不安。都说人随着
年龄的增长，心智也该变得更为成
熟，或许是因为我读完本科又继续读
研，和那些同龄却已经步入社会的人
相比，我似乎总是像个长不大的孩
子。他们拿着每个月到手的辛苦挣来
的工资，我还在嗷嗷待哺等着父母发
生活费；他们都已经开始考虑买房买
车、结婚生子的问题时，我却还在绞
尽脑汁为毕业论文发愁。
二十岁生日那年，我收到了一份

特别的礼物——一瓶价格略显昂贵的
香水。
我到现在都记得包装盒的质感，

那个扎在瓶子上略微浮夸的蝴蝶结，
以及小心翼翼拆开后闻到的淡淡的茉

莉花味儿。
我看着面前她充满期待的双眼，

犹豫片刻还是说了一句：“谢谢。”她
不愧是已经工作了的人。我默默在心
里叹口气，心里已经开始盘算从今天
起便要省吃俭用，攒下钱等她过生日
的时候回一个同等
价位的礼物。
她笑着问我：

“喜欢吗？”虽然心
里有负担，我还是
点了点头。那是一种很清淡又温柔的
花香味，我确实很喜欢。
她刚想开口说什么，突然被一个

电话打断了。她抱歉地朝我示意了一
下，便迅速接通了电话，我听到她突
然换了种语气、略微恭敬的声音，接
着看到她明明隔着电话却略微低垂的
眉眼以及电话里一句又一句的工作安
排。
我突然意识到她好像变了，这一

瞬间的她突然距离我很遥远。
我想起还在高中的时候，我们每

天都在为那几十或一百元的零花钱精
打细算，每次到了对方生日的时候便
是花销最高的时候，可现在回想起
来，说高也仅仅是超出了每日饭钱的

一点点而已，送来
送去的礼物无非就
是音乐盒、马克杯
或是包装精美的巧
克力，那时我们一

起坐在操场上，发誓说以后长大了要
送给对方更贵重、更精致的礼物。于
是在我二十岁的时候，她先兑现了她
的承诺，送了我这瓶大牌香水。
她终于结束电话，拿起果汁喝了一

口又放下。“我其实很羡慕你。”她突然
开口。我惊讶地问她为什么。她叹了
口气：“因为你不用像我一样这么着急
地长大。”我抬起头，突然看见她眼里深
深的疲惫。

那天的那顿饭也是她付的钱，甚至
是在我不知道的情况下偷偷付的。在
我们分开前她说：“我生日你可不要送
同等价位的礼物给我，如果要送，就等
你再长大一点再送。”
我那时候在想，我都成年了，都已

经二十岁了，还不算长大吗？
后来当我拿着自己实习挣到的第

一笔工资，给她买了一条精致漂亮的项
链，她终于没有再拒绝我的心意。她拿
起那条项链端详了好久并要求我赶紧
给她戴上，我绕到她身后帮她扣上细
绳，她笑着拍拍我的头：“你好像有点不
一样了。”
我也像她那样笑着拍拍她：“因为

我们都是这样长大的。”

彭睦媛

我们都是这样长大的

认识段姐是在小区大
门右侧的长椅上。我遛弯
回来，段姐则是买过菜在
这里歇息。时值夏日黄
昏，天空很湿热，蝉儿在树
上没完没了地叫着。我低
头看了几分钟手机，这时
段姐开口问我：您是3号
楼的？我看了看她，七十
岁左右，就顺口说，对，您
好像是4号楼的，很少见
您。段姐说，我刚
搬过来半年，除了
买菜，很少出来。
我说，这就难怪了，
但凡经常遛弯的，
我大都有点印象。
小区里像段姐

这个年龄段的人很
多。他们基本属于
老三届，都有知青
经历。看着她身前
的购物车，里边装
满许多物品，外边
还露着莴笋和芹菜，我本
能地说：大姐，您不少买
呀，得够吃上三天的吧？
大姐说，三天可吃不完，
这天太热，买一趟基本上
一礼拜不出屋。我说，那
倒也是，现在很多年轻人
都喜欢叫外卖。您是不是
偶尔也会叫外卖？大姐
说，她从来不叫外卖，这
与她在草原多年的
生活习惯有关。
见我好奇，大

姐摘下遮阳草帽扇
了扇，对我说起了
她的往事。大姐姓段，在
家行二，1969年不满16

岁的她和全班同学一起来
到了内蒙古锡林郭勒盟东
乌珠穆沁旗插队。段姐
说：刚放下背包，我就到
草甸子上疯跑了一圈，然
后冲着远处的羊群高呼

——美丽的大草原，我来
啦！我很能理解段姐刚到
草原时的心情，谁年轻时
没有为自己所处的时代激
动过欢呼过？
段姐说，她在草原的

十几年，一直都是骑马放
羊。我问她，放羊最多时
有多少只？段姐说，起码
上千只。我说，小时候我
也放过羊，至多三五只。

你放那么多的羊，
有什么技巧吗？段
姐说，有句话叫羊
群里出骆驼，只要
抓住头羊就可以
了。头羊，就是最
健壮的公羊，放牧
时间长了，一眼就
能看出头羊在哪
里。在我们草原，
年年都要举行斗羊
比武，就像西班牙
斗牛，比的是勇

敢，是坚强！
我想到了小时候在课

本里学到的《草原英雄小
姐妹》。我觉得，眼前的
段姐就是草原英雄小姐妹
那样的人物。我问她，你
在草原插队的十几年，是
不是有了对英雄的重新认
识。段姐想了想，说，讲
心里话，我是不愿回到北

京的。当知青同学
都陆续返京时，我
又留下了三四年。
我舍不得那片草
原，舍不得那些亲

如兄弟姐妹般的蒙古族牧
民，当地牧民的孩子都喜
欢叫我北京的额吉。退休
以后，我几乎每年都要回
草原看看，每次回去，老
乡们都要一家一家地拉我
去做客，孩子们逢人便
说：北京的额吉回来了。

说到这里，段姐眼角
渗出了泪花。我的心潮也
随之起伏。段姐擦了擦眼
角的泪水，还告诉我她回
草原的另一个原因：距段
姐所住的蒙古包三十几公
里的地方有个边防站，里
边住着几十个解放军。段
姐他们放羊的时候，经常
会遇到巡逻的战士。战士
们骑着枣红色战马，手握
着钢枪，一个赛着一个威
武。时间长了，他们见面
也会打个招呼。段姐他们
虽然已经习惯了喝奶茶吃
手抓肉，但也渴望着能吃
到面条、米饭、水饺。由
于条件所限，这几乎成了
一种难得的渴望。后来，
军民开始了共建。段姐他
们和兵站里的战士年龄相
仿。段姐从内心里特别喜
欢这些兵们，她甚至悄悄
地喜欢起其中的一个班
长。但他们只能把那美好
的心思藏在心里。
然而，谁能想到，在

上世纪七十年代的某个夏
天，那个班长带着两个战
士前往知青点送面粉，正
当他们在蒙古包里寒暄
时，外面突然狂风大作，
接着电闪雷鸣。在草原，
这样的天气并不少见，往
往风雨来得快，走得也
快。但所有的人都没有想
到，就是几分钟前的几声
惊雷电闪，竟然无情地把
拴在木桩上的三匹战马给

击倒了。看到三匹再也站
不起来的战马，班长、段
姐等人都声嘶力竭地大
喊：赤兔醒醒！大红睁
眼！塞斯你不要睡去！
这一切都发生在瞬

间。在中国军队边防巡逻
以骑兵为主的年代，每一
匹战马都如同一名战士，
它们都有着自己的编号、
姓名，也就是说它们拥有
着神圣的军籍，现在，他
们无声地牺牲了，怎能让

在场的人不悲伤！
段姐告诉我，她每次

回到草原，她都要到那三
座战马的烈士墓去凭吊，
烈士墓就立在她居住过的
蒙古包不远的地方。她要
和它们说说话，喝上几杯
马奶酒。
段姐还告诉我，下周

她又要回草原了。等回北
京，她会邀请我到她家
玩，我们一起喝奶茶，听
蒙古长调。
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我拉着外
婆的手，朝医院
走去，请看明日
本栏。
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骑车出行，对我来说
就是一种生活方式。
其实在许多年前，我

便取得了驾驶执照，但是
我的内心总是抗拒开车。

我会抗拒一些特别快捷的事物，但是我不抗拒自行
车，我认为自行车是机械和人体力学的完美结合。现
代人具有一种被科技进步助长的顺应和放任本能的
趋向。工业革命以来，被刺激的人类贪欲和消费主
义，短短两三百年，便导致了地球资源趋于枯竭和全
面污染。我们如果还不思考自身和这个世界之间的
关系，以及怎样处理自身和这个世界的关系，我想，这
颗蔚蓝色的脆弱星球，真的是要更加千疮百孔了。
说到环保问题，让我想到一个作家的话。美国作

家怀特曾说：“我对人类感到悲观，因为它对于自己的
利益太过精明。我们对待自然的办法是打击并使之
屈服。如果我们不是这样的多疑和专横，如果我们能
调整好与这颗行星的关系，并深怀感激之心对待它，
我们本可有更好的存活的机会。”他说得多好呀，只可
惜还很少有人会和他一样去思考。
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低碳出行


